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永康就是一座有爱的城市
生活中，不乏以德报怨之事，但这不

应成为我们明哲保身的理由，一个文明
社会必定是有人身安全的社会，一个时
时处处让人心生温暖的地方。

近日，本报报道梅雨天里发生在

永康的两个暖心故事：一个是千喜救

援队一天救起 3 位水库游泳遇险者；

另一个是江南派出所“蓝马甲”反诈

宣传车巡逻途中，路遇车祸，第一时

间将受伤人员送往医院救治。（详见

本报6月25日5版相关报道）

这两件事的确实很暖心。我们

每个人在生活当中，都会碰到意想不

到的事，都渴望在困难之时得到别人

帮 助 。 比 如 ，车 子 在 路 上 电 瓶 没 电

了 ，过 往 的 车 辆 能 停 下 来 帮 忙 搭 个

电；当老人摔倒了，有人扶起送医院；

当孩子迷路了，有人领着找回家⋯⋯

别看这些是小事，一旦成为寻常事，

这就是社会的美好。小事，具体到每

一个个体就是大事。

曾几何时，这些小事却显得十分

珍 贵 了 ，因 为 这 些 看 似 举 手 之 劳 的

小 事 没 人 愿 意 去 做 了 ，没 人 敢 去 做

了 ，甚 至 碰 到 要 绕 道 而 行 了 。 有 两

件 事 炒 得 很 热 ，引 发 全 民 关 注 。 一

件 是 南 京 彭 宇 案 ，扶 老 人 做 好 事 的

小伙子彭宇，被老人咬定是肇事者，

被 告 上 了 法 院 ；还 有 一 件 是 广 州 小

悦悦案，女孩小悦悦遭汽车碾压后，

从她身边经过的 18 个路人都选择离

开 ，她 在 冷 漠 中 离 世 。 这 两 件 事 的

逻 辑 关 系 是 ，前 者 之 事 是 好 事 做 不

得，做好事有恶报；后者之事是有事

绕道走，明哲保身，是受前者之事影

响 的 结 果 。 明 哲 保 身 保 的 是 什 么 ？

保的自私，保的是冷血，是文明社会

不 该 有 的 东 西 ，而 丢 的 是 中 华 传 统

文化的精髓，守望相助、扶危济困、

见 义 勇 为 的 精 神 。 人 心 不 古 ，道 德

崩 盘 ，这 两 件 事 激 发 了 强 烈 的 舆 论

浪潮，直至今天，这两件事的影响还

很深远。

生活中，不乏以德报怨之事，但

这不应成为我们明哲保身的理由，一

个文明社会必定是有人身安全的社

会，一个时时处处让人心生温暖的地

方。明哲保身是绝对不可取的，因为

看似明哲保身实际上是保不了自己

的。它是一种自私的人生哲学，别人

有难你不帮，别人有难你回避，而一

旦你有事临头，又如何期待他人伸出

援助之手？“只有我为人人，才有人人

为我”这是一个朴素的道理，也是一

个简单的道理，不难理解。

让社会有温暖，我们每个人要从

自 身 做 起 ，从 小 事 做 起 ，从 真 心 做

起。千喜救援队是一个公益组织，他

们如何介入社会生活，政府是没有要

求的。而他们一天连救 3 名遇险者靠

的是自觉，靠的责任，靠的是担当。

同样，反欺诈宣传车变身“救护车”也

缘于一样的原因。我们有些人喜欢

站在道德的制高点上，对一些社会不

文明现象发表高见或予以抨击，而从

不检视自己的行为，这也是一件很可

悲的事情。

本报报道的这两件事在永康可

以说很寻常，在本报这类报道可谓屡

见不鲜，这是永康精神文明建设的重

要 成 果 ，也 说 明 永 康 是 一 座 有 爱 之

城。虽然这类事情在永康很寻常，但

还是值得广为传播，这是对所有好心

人的肯定，也让新老永康人时时处处

有被温暖包围的感觉。有温暖的地

方，真好！

□本报特约评论员
薛建国

□本报特约评论员
王国荣 一天，两天⋯⋯蒋运转已经“枯燥”与“孤

独”地默默守护高铁安全运行 1200 多天。透
过这“枯燥”与“孤独”，折射出的是一位高铁巡
线警察对职业不倦坚守、严谨负责的奉献精神。

蒋运转“运转”着高铁人的充实

似乎职如其名，作为我市唯一一位

高铁巡线民警，蒋运转注定要在高铁沿

线一圈圈地“运转”，数年如一日地“运

转”，认真巡查着可能出现的安全隐患，

默默地守护着高铁和旅客的平安。（详
见本报6月24日5版相关报道）

一天，两天⋯⋯蒋运转已经默默守

护高铁安全运行1200多天。体验着他的

“枯燥”与“孤独”，永报姐妹花记者别有

一番滋味在心头。透过这“枯燥”与“孤

独”，折射出的是一位高铁巡线警察对职

业不倦坚守、严谨负责的奉献精神。

一个人，日复一日，寒暑交替，日晒

雨淋，每天在几乎荒芜单调的41.5公里

高铁站周围沿线转圈，每天上午下午共

巡查 5 个多小时，这种枯燥乏味的孤独

感，不是每个人都能忍受的。但是，对

蒋运转来说却走得很充实。不怕一万，

只怕万一，“今天高铁巡线安全，不代表

明天也会安全”，杜渐防微，哪怕是非常

细微的隐患都不能放过，怀有这样一种

职业操守，蒋运转从来就不会觉得他的

工作枯燥。

因为守职尽责，所以充实。“巡线时

不求快、但求细，每走过一块栅栏，每经

过一座桥洞，都要仔细观察，看看有没

有人为破坏的缺口，有没有攀爬过的痕

迹。”巡视过程中，蒋运转不时停下来，

检查护栏、查看设备，还要及时制止并

劝离攀爬栅栏的孩子和村民。除了日

常巡查隐患，他还不失时机地向铁路周

边村民宣传安全，走访了解铁路周边治

安情况和掌握相关信息，完成高铁安全

基础调查。把自己的工作做得如此细

实，看似平凡的工作就变得不平凡了，

这也正是值得所有劳动者学习的闪光

点。

蒋运转的充实，都写在了他随身携

带的笔记本上。里面有他自绘的辖区

内高铁地图，密密麻麻的字和符号，详

细记录着每公里的信息，有多少个涵

洞、几处低路基、隧道里程数、桥梁里程

数等等，都一清二楚，了然于心。这是

用他充实的脚步丈量出的每一寸路线，

凝结着他数年的心血和汗水，闪耀着一

位高铁巡警忠诚担当的人性光芒。

高铁轨道很平实，然而蒋运转每天

巡查走的路却是坑洼不平，途中还需要

爬坡，遇到断头路还需要重新绕道，而

且每周至少一次的夜巡，路更难走。眼

下正值高温季节，我们常人如果在平坦

的绿道走 10 公里，已经是感到很吃力，

可以想象每天 41.5 公里的沿村铁路边

小道，那要出多少汗？不过，对蒋运转

来说，“衣服经常湿了干，干了湿，已经

习惯了”，就像大多数饭点时在野外“随

便解决”一样习惯。

高铁双轨，平行向前，永不交汇。

蒋运转的双脚，也像这双轨，常年负重

前行。还有很多像蒋运转这样的高铁

人，不论春夏秋冬、风霜雪雨，用他们充

实的脚步丈量着村庄和土地，默默守护

着数以万计的旅客平安到达目的地，为

高铁的安全运转保驾护航。他们因充

实而骄傲，如蒋运转所说，“自南站运行

到现在，还没有发生过任何一起安全事

故”，这也是他们每天辛勤劳作中最大

的愿望。

求木之长者，必固其根本；欲水流之远
者，必浚其泉源。教育作为基础性、先导性、
战略性工作，市委、市政府要进一步倾斜资
源，进一步加大投入，为厚积薄发积蓄力量。

十年寒窗苦读，一朝金榜题名。我

市 2019 年高考 750 名学生上一段线的

佳绩，展现了学生们“拼搏进取、敢于胜

利”的青春姿态，回报了“对教育怎么重

视都不为过”的各界厚爱，提振了“永康

新腾飞、教育先腾飞”的精神气。多少

的努力、多少的关爱、多少的奉献在这

一刻化作幸福的欢笑、温馨的祝贺、喜

悦的泪水。（详见本报 6 月 24 日 1 版相

关报道）

纵观二十年来的我市高考成绩，经

历了开口向上的“抛物线”。我们不能

忘记，在最低谷的时期，重点线上线率

不及东阳的三分之一，一批优秀学生苗

子到镇海、杭州甚至周边的金华、东阳、

缙云就读。高考成绩的滑坡直接导致

初中、小学一些学生外流，永康教育经

历了黎明前的黑暗。永康教育发展大

会确定的“理念一流、体系完备、布局科

学、优质公平”目标，成为教育走出低谷

的指南、前行的动力、克难的利器。高

考连续创造佳绩，是凝心聚力、奋力争

先、全面实现教育现代化的缩影。

高考创佳绩凝聚着师生们的心血

和汗水。永一中校长方雄伟在前任校

长华康清基础上，一任接着一任干，秉

持求真务实的作风。高三年级部主任、

语文教师胡南益和高三年级部副主任、

化学老师姚德良不仅把每一节课上精

彩，向课堂 40 分钟要效益，两人有时晚

上睡在办公室，以身作则、无私奉献，带

出了“以学生为中心”的优秀高三教师

团队。永一中吴泽炫以“三位一体”综

合排名全省前列的成绩被北京大学录

取，徐璐彬、林李彤被北京大学预录取，

胡羽昊被中国科学院大学录取，胡锦浩

以美术专业排名全省前列的成绩入围

清华大学。日日行，不怕千万里；时时

学，不怕千万卷；夜夜记，不怕千万遍。

不能胜寸心，安能胜苍穹？莘莘学子，

展示了永不懈怠的精神状态和一往无

前的奋斗姿态。

高考不是教育的全部，而是整体教

育水平的一个聚合点、暴露点。不可否

认，更多学生在二段线以上一段线以

下，还有不少在三段线与二段线之间。

学生在初中阶段就基本定型，特别是自

主学习能力、良好学习习惯，需要在小

学、初中培育。对永一中而言，如果缺

乏优秀的学生苗子，再好的教师也“巧

妇难为无米之炊”。

教育再发力，发的是从幼儿教育开

始的洪荒之力。我市二孩上幼儿园高峰

期已到来，优质幼儿园却“一桌难求”，这

该如何破题？大司巷小学百年名校正在

兴建新校园，还有个别难题未攻克，是否

会影响搬迁进度？有的学校办直升班，

改变初三课程计划，是否会冲击永一中

生源质量？名师队伍数量与东阳还有些

差距，在引才、留才和自主培养还有何空

间？农村孩子可挖潜力较大，一些农村

教师认为没什么好苗子了、责任心弱化，

甚至个别教师违反党纪国法，整顿教师

队伍还有哪些事要做？

求木之长者，必固其根本；欲水流

之远者，必浚其泉源。教育作为基础

性、先导性、战略性工作，市委、市政府

要进一步倾斜资源，进一步加大投入，

为厚积薄发积蓄力量。高考创佳绩，我

们在庆祝过后，更应冷静下来，查找差

距，弥补不足，努力实现人民群众对教

育的满意度、教育对经济社会发展的贡

献度、教育与中等城市发展定位的匹配

度显著提高。

高考创佳绩，可喜可贺；教育再发

力，任重道远。

高考创佳绩 教育再发力
□本报特约评论员

赵开浪


